

# "Primordial Es Preservar Nuestras Tradiciones"

Escritor Galvarino Peralta dedica la publicación del texto a las generaciones que legaron la tierra elquina y a los hijos para que aprendan a respetarla, cuidarla, defenderla y mantener su natural belleza.

Uno de los libros que ha llamado positivamente la atención del público, especialmente del Valle de Elqui en la Cuarta Región, es la publicación de "Elqui, su interior", del autor regional Galvarino Peralta Herrera.

Diario "El Día" conversó con el autor quien presenta a la comunidad información sobre su interés por conocer e investigar la realidad histórica de un sector del Valle de Elqui y a la vez el origen de su familia. La obra aborda y plantea temas históricos antropológicos, folclóricos, genealogía de familias fundadoras y numerosas fotografías de carácter histórico.

*¿Cómo nació en Ud. la iniciativa por escribir este libro?*

Esta decisión se debe a varios motivos. Uno de ellos es que en la comuna que es de Paihuano al interior de Elqui no existía información que centralizara los diferentes aspectos de la formación de la comuna en sí. Esto significa que conocemos de las indígenas por todas las

investigaciones que se han realizado, pero en el aspecto español yo no sabía qué hubiesen documentos de los primeros españoles que se establecieron en la comuna de Paihuano y Vicuña. También decidí escribir este texto por un afán personal de saber respecto a mi familia de cuál se había instalado en el valle, llegando a la conclusión que si reunía todos los antecedentes podría darlos a conocer a la comunidad regional, puesto que muchas de las personas no saben lo que ha ocurrido en el siglo pasado, menos en los años 1700, el gran esfuerzo que significó para un grupo de personas que trabajó para lograr lo que hoy en día es el valle, el hecho de organizarse y tener una producción agrícola.

*¿Cuál es el tema que plantea principalmente en el texto?*

Considero la historia de la comuna de Paihuano desde el año 1700 al 1900 aproximadamente. Destaco la importante partici-

pación que tuvo el español en esa zona, que más tarde se transforma en el criollo, por lo que en ese progreso que tuvo la comuna, en la formación del criollo, del mestizo y lo que actualmente representa el Valle de Elqui, considero aspectos como la cultura, folclore y en especial la genealogía de las primeras familias que se extienden en el valle con una marcada influencia que le han otorgado identidad y vida a la tierra a través de siglos.

## CUIDAR EL PATRIMONIO

*¿Tiene objetivos específicos el libro "Elqui, su interior"?*

Uno de los objetivos de la publicación es preservar los auténticos valores que posee el valle, y que éstos puedan ser conocidos por las nuevas generaciones, fundamentado en el texto con algunas fotografías muy importantes como una en que podemos apreciar al padre de Gabriela Mistral, Gerónimo Godey y que era profesor del pueblo de La

Unión, hoy Pisco Elqui, quien fue fotografiado con sus alumnos que son antepasados de todos los elquinos nuestros, fotografías inéditas de la poesía en el período en que vivió en el valle, imágenes que nos hablan de la famosa "Pela de Durazno" que data de 1910, una perspectiva del Fundo Los Niños del año 1920 y diversas fotografías locales del siglo pasado.

También el libro pretende rescatar en su esencia el verdadero espíritu elquino, su patrimonio cultural con el fin de que sea conocido por los jóvenes y pueda difundirse a través de las nuevas generaciones.

Por último diría que uno de los motivos principales en este texto es poder describir antecedentes nuevos, indagar en nuestras raíces con la finalidad de conformar la propia historia de esta tierra de la Cuarta Región".

*Estos últimos años ha sufrido destrozos por parte de grupos que no respetan la propiedad ajena. ¿Cómo se podría evitar esta situación?*

Creo que toda persona que decide viajar al valle debe imponer su admiración por la naturaleza. Ojalá predomine en ellos el espíritu positivo. Si van



Galvarino Peralta Herrera: "Uno de los objetivos de la publicación "Elqui, su interior", es preservar los auténticos valores que posee el valle".

2/2  
96/10/2010  
2/2

que vivieron por años en forma sana y tranquila.

Es primordial cuidar, resguardar las características auténticas que tiene el Valle de Elqui, porque es uno de los pocos lugares de Chile que tiene una natural belleza y no podemos permitir eliminarla y por ende sus bondades que han permitido la vida de generaciones.

*¿A quién dedica esta publicación?*

Dedico este libro con mucho cariño al padre y al hijo. Por las generaciones que se esforzaron por legarnos este valle y a los hijos para que por siempre lo respeten, cuiden, defiendan y aprendan a mantener su natural belleza, como parte de ellos.

Katherine López G.

## "Primordial es preservar nuestras tradiciones" [artículo]

**Katherine López G.**

Libros y documentos

### AUTORÍA

Autor secundario:López, Katherine

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

"Primordial es preservar nuestras tradiciones" [artículo] Katherine López G.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)